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1. Г-н КИХАНО (Аргентина) говорит, что начи
ная с 1956 года на повестке дня Генеральной 
Ассам·блеи стоит вопрос об операциях Организа
ции Объединенных Наций по поддержанию ми
ра. Быть может, слишком рано оценивать все 
достигнутые результаты, однако нсно по крайней 

мере одно: в на·стоящее время дефицит Органи
зации достигает примерно 140 миллионов долла
ров. В прошло:-.1 делегация его страны настоя
тельно предлагала проводить ежегодные обсле
дования по вопросу об обоснованности и необхо
димости этих операций, однако в конечном итоге 
она всегда соглашала•сь с точкой зрения Гене
рального Секретаря, который является наиболее 
компетентны:1,1 лицом в этих вопросах. 

2. Вопрос, расо1атриваемый в настоящее вре:1-rя 
Генеральной Ассамблеей, которому по просьбе 
ко~голезской делегации был придан первоочеред
нои характер в порядке работы Комитета, отли
чается от тех, что обсуждались ·на предыдущих 
сессиях; отличие это состоит в то:1-1, что мандат 

Организации Объединенных Наций в Конго и , n 
частности, его военные аспекты были в значи
тельной степени выполнены. Такое впечатление 
складывается при знакомстве с докладом Гене
рального Секретаря Совету Безопасности от 
17 сентя-бря 1963 года I и с введением к годово
му докладу о работе Организации (А/5501/Add.1) . 
Поэтому делегация Аргентины серьезно сомнева
ется в целесообразности выделения еще 19,2 мил
лиона долларов для продолж·ения пребывания 
Вооруженных сил Организации Объединенных 
Наций в Конго в первой половине 1964 года. 

1 Официальные отчеты Совета Безопасности восемна-
дцатый год, Дополнение за uюль, август и се~тябрь 1963 
года, документ S/5428. 
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3. Если бы Организация Объединенных Наций 
имела в своем распоря,жении особый фонд мира, 
как это предусматривается в резолюции 1879 
(S-IV) Генеральной Ассамблеи, то у делегации 
Аргентины не было бы возраж·ений против про
должения деятельности Вооруженных сил, коль 
скоро Генеральный Секретарь считает ее необхо
димой. Но, так как единственной альтернативой 
является возложение на ослабленные финансы 
Организации нового бремени «расходов Органи,
зации», согласно пункту 2 статьи 17 Устава и в 
соответствии с консультативным заключением 

Международного Суда от 20 июля 1962 года 2, 

его делегация не может не относить·ся. к этой 
проблеме сдержанно. 

4. Делегация Аргентины сотрудничала при реше
нии задачи разработки более рациональных ад
министрат.ивных и бюджетных методов Ортани
зации Объединенных Наций в связи с проблема
ми, возникшими из-за расходов Органиэации на 
операции по поддержанию мира и из-за отказа 

ряда стран участвовать в покрытии этих расхо

дов. К сожалению, эта работа продвигается 
весьма медленно. Делегация Аргентины поддер
жала также проведение политики бюджетного 
сдерживания, в соответствии с которой средства 
выделяются лишь для удовлетворения самых 

насущных нужд. Она обеспокоена финансовым 
положением Организации Объединенных Наций, 
она хотела бы, чтобы Организация стала сильной 
и эффективной. Предполагае~1ый дефицит, кото
рый составит к концу 1963 года при;\,1ерно 140 
миллионов долларов, только-только будет покрыт 
за счет продажи облигаций Организации Объе
диненных Наций. Поэтому положение представ
ляется ненадежным, и утверждение такого ново

го бюджета на цели поддержания мира, который 
был бы недостаточны,1 из-за несовершенного фи
нанс.ирования или против которого возражал бы 
ряд государств-членов, могло бы оказаться роко
вым для Организации . 

5. Несмотря на эти оговорки, объясняющиеся 
главным образом тем, что Генеральный Секре
тарь не рекомендовал специально сохранять при

сутствие войск Организации Объединенных На
ций в Конго, а также тяжельl'\t финансовым по
ложение:1,1 Организации, делегация Аргентины не 
может игнорировать просьбу конголезского пра
вительства о по~•!ОЩИ, содержащуюся в письме 

пре:\-tьер-министра Конго на ю1я Генерального 

2 Некоторые расходы Организации Объединенных На
ций (пункт 2 статьи 17 Устава), консультативное зак,~ю
чение от 20 июля 1962 года: /. С. J. Reports 1962, р.151. 

A/C.5/SR.1011 
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Секретаря от 22 августа 1963 года 3. Поддержка 
этой просьбы африканскими государствами при
дает ей еще больший ве.с . Приветствуя предложе
ние о продлении ОНУК на первую полов}1ну 
1964 года, аргентинская делегация хотела бьi, 
чтобы с принятие,~ этого предложения были про
ведены необходимые ,1еропр_иятия по финансиро
ванию в свете упоминавшегося ею финансового 
положения. Мероприятия, предложенные в проек
те . резолюции, находящемся на рассмотрении Ко
митета (A/C.5/L.793 и Corr.l II Add.l), могли бы 
оказаться приемлемыш1 для его делегации, если 

бы предус,ютренные в них финансовые ·соглаше
ния были улучшены. 

6. Хорошо известна точка зрения аргентинской 
делегации относ11те.1ьно ко,шетенции Генераль
ной Ассамблеи в связи с проведение,~ операций 
по под.:~.ержанию ,шра, одобренных Совето,1 
Безопасности. Однако делегация испытывает не
которые со,1нения в связи с редакцией второго 
пункта прею1булы проекта, который в его ны
нешнем виде может, по ,1нению делегации, стать 

весьма опасным пр ецеденто,1. 

7. Что касается пункта 4 постановляющей частн 
проекта резолюции, в котором предуо1атривает

ся ассигнование су:\l'МЫ в 16 ,шллионов до.1Ла
ров, делегация Аргентины полагает, что пред.10-
жение Консу.1ыативного ко:-.1итета по админист
ративным и бюджетны;-,1 вопроса:-.~ о сокращении 
этой су~в1ы (см. А/5560, пункт 13) является обо

.снованным и должно быть принято, поскольку 
ввиду спорного характера предлага,е:-.~ого реше

ния необходимо добиться того, чтобы ассигнова
ния были ,шню1альньвш. Г-н Кихано выражает 
на.:~.ежду, что авторы проекта otoryт изыскать 

ВОЗ:\tОЖНОСТИ для сокращения су~ВfЫ с 16 до 
15000000 долларов. 

8. Од·нако делегация Аргентины испытывает 
серьезное беспокойство по поводу систеl\1ы рас
пределения, предложенной в пункте 5 постанов
ляющей части проекта. На четвертой специаль
ной сессии Генеральная Ассю1блея в резолюции 
1874 (S-IV) установила основные принципы, из 
J<оторых следует исходить при распределении 

расходов на будущие операции по поддержанию 
мира, связанные с большими затратами; однако 
J\!Horиe делегации, предполагая, что операция в 

Конго будет завершена в 1963 году, согласились 
в то вре'1я отложить осуществление этих принци

пов до начала будущего года. Поэтому необхо
дюtо выработать некую специальную фор'1улу 
распределения для предлагае,юго бюджета 
ОНУК на 1964 год, подобно то:-1у, ка к это было 
сделано в июне 1963 года. 

9. Однако, поскольку положение в 1964 году бу 
дет в з начительной :-1ере отличаться от положе
н11я в предыдущие годы, пр11нятые прежде прнн

ЦJIПЫ распределения сейчас непрю1еню1ы по~,
носrью. ДейсrвнтеJJьно, фор,1ула, содержащаяся 

з Официа,1ьные отчеты Совета Безопасности, воа,11на
д11атый год, Допо,тенuе за 11ю,1ь , август II сентябрь 1963 
гоqа, документ S/5428, пр11.1оже1111е 1. 

в пункте 5 постановляющей части проекта резо
:люции, может явиться значительны,, шагом на

зад no сравнению с Тб!И уси.111я:-.1н, которые 

направлены на обеспечение справе.:~.ливого харак
тера доли участия раз.вивающихся стран в расхо

дах на операции по поддержанию .мира. В это}t 
пункте этю1 странам предлагается в общей слож

ности выплатить 56 процентов ИХ ВЗНОСа ЛО 
обыкновенной шкале взносов, то есть больше, 
чем когда-либо, с тех пор, как в 1959 году Гене
ральная Асса,1блея приняла решение о сокраще
нии взносов на 50 процентов (см. резолюцию 1441 
(XIV) Ген еральной Ассамблеи). Делегация Ар
гентины считает несправедливыми, а следова
тедьно и неприемлемыми, такие сравнительно вы

сокие взносы для развивающихся стран. По ее 
ш-1ению, доля, которая должна выплачиваться 

м енее развитыми странами, не должна превы

шать 40 процент,ов их вз.носа по обыкновенной 
шкале взносов, и в нынешних условиях она счи

тает, что идеальным решением было бы оставить 
без изменений подпункт а в пункте 5 постанов
ляющей части и вместо слов «45 процентов» в 
подпункте Ь поставить слова «20 процентов». 
В результате сочетания обоих подпунк:rов был 
бы установлен уровень, лншь незначительно пре• 

вышающий 35 процентов взноса по обыкновенной 
шкале взносов. Такое решение было бы весьма 
логичньш, поскольку оно учитывало бы нынеш
ние трудности, испытываемые менее процветаю

щими странами. Был бы сохранен принцип кол
лективной ответственности и обеспечено справед
ливое распределение расходов. 

10. Г-н Кихано весы1а доволен разъяснение,~ 
представите.1я Нигерии ( 1010-е з аседание) о 
том, что Jiынешняя фор,1улировка проекта обес
печит добровольные взносы некоторых прО:\tЫШ· 
.,енно развитых стран. Делегация его страны на
деется, что те страны, которые могут поступить 

подобньш образо:-.1, будут в максюtальной сте
пени способствовать то:,.1у, чтобы было достигну
то приемле\rое для всех решение. Весы·1а неже-

.. ,ательно, чтобы позиции по это:-1у вопросу были 
негнбюнш. Малые страны верят, что их голос 
будет услышан н их мнен.ие будет принято во 
вни,1ание. 

11. Де.1егация Аргентины не откажет в поддерж
ке проекту резолюции и выражает надежду, что 

нез начительные поправю1, предложенные ею, бу· 
дут прие ,1ле:-1ы для его авторов. 

12. Г-н КВЕИСОН-СЕККИ (Гана) напо,1инает о 
то:\!, что его страна в течение трех лет участво

вала в ОНУК, направляя свои войска и выделяя 
необходимые средства . Когда впервые было 
предложено, чтобы Вооруженные силы Органи· 
за ции Объединенных Наций были выведены из 
Конго, Гана выдвинула предложение о то,1, что· 
бы африканские государства продолжали оказы
вать конголезско,1у правительству по:-.1ощь, на· 

прав.1яя свои войска и средства. Гана считает, 
что, поскольку Конго является африканской тер· 
риторией, следует избегать ю1ешательства не· 
африканцев; она считает также, что ~tоrли бЬI 
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быть выработаны определенные региональные со
глашения о сотрудничестве в деле оказания по

мощи конголезско:\1у правительству в том, что 

касается поддержания законности и порядка в 

стране в случае, если в результате вывода Во
оруженных сил Организации Объединенных На
ций возникнут какие-либо трудности. 

13. Однако в настоящее время конголезское пра
вительство решило просить, чтобы Вооруженные 
силы Организации Объединенных Наций оста
лись в Конго до 30 нюня 1964 года. Эту просьбу 
нельзя игнорировать, и Гана решила поддержать 
ее и стать одним из авторов -проекта резолюции 

A/C.5/L.793 и Corr. l и Add. l. 

14. Присоединившись к авторам проекта резолю
ции, делегация Ганы стремилась проде;-.1онстри
ровать свою солидарность с Республикой Конго 
и с другими африканскюш государствами. В то 
же вре:v1я он а хотела бы напо:\шить Коюпету о 
том, что она уже не раз предупреждала о необ
ходююсти подготовки сильной конго.т1езской ар
~ши. Будь ее советы приняты во внимаю1е, ны
нешней ситуации мог.10 бы и не быть. Если пос,,е 
30 июня 1964 года конголезское правительство • 
вновь попросит об иностранной военной пюющи, 
то Организации Объединенных Наций не следует 
более предоставлять ее, а весь этот вопрос дол
жен стать пр едмето:\I консультаций африканских 
государств. 

15. Г-н АХСОН (Пакистан) от и:-.1ени своей деле
гации благодарит Генерального Секретаря н его 
персонал, которые столь быстро подготовили до
клад о сыете р а сходов на ОНУК (А/С.5/983), и 
воздает должное Консультативному комитету в 
связи с его докладО:\1 по это:v1у же вопросу 

(А/5560). 

16. Делегация Пакистана последовательно и сло
вом ,и дело:\1 поддерживал а ОНУК, ежегодно 
участвуя в расходах на эту операцию и совершая 

закупки облигаций Организации Объединенных 
Наций. Она поступала так потому, что считает, 
что проведение коллективных мероприятий пол
ностыо соответствует Уставу и что расходы на опе
рации по поддержанию :'ltиpa являются «расхо

дами Организации » . Правильность этой точки 
зрения была подтверждена консультативным з а
кдючение:\1 , вынесенньш в 1962 году Междуна
родным Судо:-.1. Делегация Пакистана также 
активно участвовала в деятельности Рабочей 
группы по изучению административных и бюд
же:ных :-.1етодов Организации Объединенных На
ции и излагада в этой группе свою точку зрения 4. 

Она считает, что поддержание законности и по
рядка является исключительной обязанностью 
заинтересованного государства. Решение, приня
тое Советом Безопасности в его резолюции от 
14 июля 1960 года 5 об оказании военной по~1ощи 

4 См . Официальные отчеты Генеоа.1ьной Асса,иблеи, ч ет
вертая специальная сессия, Приложения, п у нкт 7 повестю1 
д~я , документы А/АС.113/8 и А/АС.113/23. 

Официальные отчеты Совета Безопасности пятнадца
тдый год, Дополнение за июль, август и. сентябрь 1960 го
а, документ S/4387. 

Конго в деле поддержания законности и порядка 
в стране, бы,10 беспрецедентным шагом, оправ
данным лишь в силу ситуации, опасной ддя меж
дународного J\Шра и безопасности нз-за навис
шей угрозы вмешательства извне. В настоящее 
вр·емя эта опасность устранена, а цели Организа
ции Объединенных Наций, изложенные в соот
ветствующих резолюциях Совета Безопасности и 
Генеральной Ассамблеи, в значительной степени 
достигнуты. Генеральный Секретарь заявил в 
пунк'!'е 19 своего докдада от 17 сентября 1963 го
да Совету Безопасности, что нельзя ожидать от 
Организации Объединенных Наций, чтобы она 
постоянно гарантировала странам помощь в слу

чае внутренних беспорядков. Поэтому следует 
надеяться, что конголезское правительство 010-
жет нести полную ответственность в качестве су

веренного государства за поддержание законно

сп1 и порядка и обойдется без дальнейшей по
мощи Организации Объединенных Наций, начи
н а я по крайней мере с 30 июня 1964 года. 
Представляя проект резолюции (A/C.5/L.793 и 
Corr. l ,и Add.1), •представитель Ниrершi заверил 
Ко:-.штет, что военная помощь испрашивается у 
Организации Объединенных Наций в последний 
раз. В своем пись;>,1е от 22 августа 1963 года на 
ю1я Генерального Секретаря премьер-министр 
Конго выразид уверенность, что смена войск Ор
ганизации Объединенных Наций :-.южет быть 
завершена к концу первой половины 1964 года. 
В свете этих заверений .и содержащегося в до
кладе Генерального Секретаря заявдения о том, 
что конголезская армия и потщия все еще не в 
состоянии ·нести ,полную ответственность за под

держание законности и порядка, представ.,яется 

разумным выделить средства , необходю1ые для 
продолжения ОНУК в течение еще шести :v1еся
цев. Не подлежит сомнению, ч,о само присут

ствие Вооруженных сил Организации Объединен
ных Наций, какова бы ни была их численность, 
ока зывает, как правидо, благоприятное воздей с т
вие, о ч·е:\1 заявляет Генеральный Секретарь в 
пункте 10 своего доклада Совету. 

17. Что касается финансовых пос:1едствий пр оек
та резолюции, то Пакистан, являющийся ра зви
вающейся страной, стремится направить все 
ю1еющиеся ресурсы на осуществление своих про

rрам ,.,1 ра з вития ; в связи с эти:v1 Пакистан хотел 
бы, чтобы расходы на ОНУК были мнню1альны
ми. Он надеется также на то, что большее коли
чество стран сделает добровольны е взносы как в 
валюте, так и товара ,.,rи. Хотя из резолюции Со
вета Безопасности от 14 июля 1960 года вытека
ет, что военная помощь будет оказываться в тече
ние того времени, которое сочтет необходимым 
конголезское -правительство, следует по:vшить, что 

эта резолюция бьша принята во вр е:v1я кризиса 11 

что з аинтересованные правительства предподага

,111, что данная по:11ощь и~1еет чрезвычайный ха
рактер . Вне всякого сомн,ения, никто не предпо 
лагал, что Органнзации следует взять на себя 
обязательство оказ ывать военную помощь в те
чение неопределенного времени. В связи с этнм 
делегация Пакистана будет голосовать за про-
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должение ОНУК в течение еще шести :месяцев 
при условии, что ни в коем случае операция 

не будет продолжаться позже 30 июня 1964 года. 

18. Г-н Ахсон заявляет в за1<лючение, что его 
делегация с интересом следит за деятельностью 

Рабочей группы по изучению ад.\шнистративных 
и бюджетных методов Орrа·низации Объединен
ных Наций и надеется, что эта Группа в надле
жащее вре:-.1я разработает приемлемую для всех 
фор:\1улу относительно операций по поддержанию 
мира. 

19. Г-н Т АР ДОШ (Венгрия) ·говорит, что опера
ция Организации Объединенных Наций в Конго, 
предпринятая в соответствии с решением Совета 
Безопасности по прось·бе правительства, свергну
того несколько позже уже в •присутствии Воору
жен·ных сил Организации Объединенных Наций, 
вызвала оживленную дискуссию .и, вне всякого 

сомнения, не получила единодушного одобрения 
государств-членов. Из-за политической направ
ленности ОНУК прежний Генеральный Секре
тарь был вынужден добиваться соглашения о 
финансировании операции через посредство Ге
неральной Ассамблеи, причем в нарушение Уста
ва был обойден Совет Безопасности. Всем очень 
хорошо известно, как сказались эти шаги на фи
нансовом положении Организации. Нынешний 
Генеральный Секретарь унаследовал выполнение 
этой незавидной задачи, он заслуживает всяче
ской похвалы за усилия, направленные на сохра
нение престижа Организации и на обеспечение 
возможности вывода из Конго Вооруженных сил 
Организации Объединенных Наций. 

20. Венгрия согласна с анализо,1 и выводюш, со
держащимися в докладе Генерального Секрета
ря Совету Безопасности от 17 сентября 1963 года. 
В этом докладе он заявляет, между прочю1, что 
он был уполномочен осуществлять ОНУК лишь 
до конца 1963 года, что, поскольку -бельгийские 
войска были выведены, на конголезской террито
рии не осталось более организованных подрыв
ных военных групп, руководю1ых иностранцами, 

и что внутренняя обстановка улучшилась на
столько, что положение более не представляет 
собой серьезную угрозу международно.\1у миру. 
Генеральный Секретарь заявляет, что, хотя име
ются определенные трудности в поддержании 

законности и порядка, неправильно ожидать, 

будто Организация Объединенных Наций долж
на -постоянно гарантировать любой стране отсут
ствие внутренних бес•порядков. Это те:.1 более ре
зонно , что ни одно из положений Устава не нала
гает на Организацию обязанности поддерживать 
законность II порядок внутри какого-либо суве
ренного государства. Хотя конголезское прави
тельство просило о продлении срока -пребывания 
войск Организации Объединенных Наций в Кон
го еще на шесть месяцев, Генеральный Секретарь 
справедливо отмечает, что, несмотря на успехи, 

.которые i\1oryт быть достигнуты в июне 1964 го
да , к ЭТО:\-IУ времени, ВОЗ:\-!ОЖНО, будут выдвинуты 
обоснованные причины, аналогичные нынешним, 

для дальнейшего продолжения ОНУК. 

21. В связи с этим делегация Венгрии возражает 
против того, чтобы войска Организации Объеди
.ненных Наций оставались в Конго на какой бы 
то ни было срок. Присутствие этих войск бьто 
бы оправданным лишь ·в ТО.\! случае, если бы 
конголезское ·правительство :-.10rло указать на 

угрожающую е.\1у опасность изв·не или назвать 

внешние источники воз.\10жноrо провоцирования 

гражданской войны и если компетентный орган 
Организации Объединенных Наций в ЭТО.\1 случае 
решит, что присутствие войск необходю10 в инте
ресах поддержания международного мира. Если 

же Генеральная Ассамблея со своей стороны 
примет решение о то:--1, чтобы ее Вооруженные 
силы остались в Конго, несмотря на эти ~возра
жения и нес:-.1отря на то, что :-.1Ноrие африканские 
государства не одобряют некоторых аспектов 
операции, это будет означать, что она не согла
сна с оценкой ситуации, высказанной Генераль
ны:--1 Секретаре:-.-1, это будет являться новым нару
шением Устава, поскольку войска Организации 
Объединенных Наций могут быть направлены в 
какую-либо страну лишь тогда, когда под угрозу 
поставлен международный мир . Подобное ре
шение явится также опасным прецеденто:.1, так 

как любое •правительство, не опособное поддер
жать законность и порядок в своей стране, мо
жет поддаться искушению просить Организацию 
Объединенных Наций о предоставлении ~войск 
для этой цели на определенный или неопределен
ный период; тогда даже ко.'Iониальная держава 

• может обратиться с призывом об оказани:и помо
щи для поддержания за конности и порядка на 

своих заморских территориях. За такого рода 
п.рось·бю1и последуют не,скончае:-.1ые дискуссии, 
прежде всего по вопросу о финансовой ответст
венности, что будет отвлекать Организацию от 
осуществления ее первоначальных целей. Ес.ТJ и 
конголезское правительство нуждается в поли

цейских силах, могут быть изысканы новые пути 
и средства их создания и финансирования . Мож
но было бы, к примеру, воспользоваться те:\1 ме
тодом финансирования, который ,был :использован 
в Западно:v~ Ириане 6 и в Йемене 7. Кошпет моr 
бы рассмотреть · вопрос о том, какого рода по
мощь можно ожидать от тех государств-членов, 

чьи вооруженные силы находятся в Конго, или от 
государств на двусторонней основе. Сама Орга
низация Объединенных Наций могла бы оказать 
определенную •по:-.1ощь в создании полицейских 
сил как часть своей по:11ощи в области государ
ственной ад:.шнистрации . Однако нет никаких 
причин для прод.'Iения срока пребывания войск 
Организации Объединенных Наций в Конго, 11 
поэтому правительство Венгрии не будет сч:итать 
себя связанны:-.~ какой-либо рекомендацией отно· 
сительно финансирования ОНУК в 1964 году. 
22. Г-н СОСРОВАРДОйО (Индонезия) на· 
по:-.1инает о том, что на 993-м заседании Пятого 

6 См. Официальные отчеты Генеральной Асса,wблеи, 
се.ннадt{атал сессия, П риложенил, пункт 89 повестки дня, 
документ А/5170. 

7 См. Официальн111е отчеты Совета Безопасности, восе.u· 
надцатый год, Дополнение за апрель, май и июнь 1963 го· 
да, документ S/5325. 
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комитета во время четвертой специальной сессии 
его делегация изложила овое отношение к ОНУК. 
Одобрив в 1950 году резолюцию 377 (V) Гене
ральной Ассамблеи «Единство в пользу мира», 
делегация Индонезии вновь поддержала меро
приятия Организации Объединенных Наций, 
когда возникла проблема ,поддержания мира и 
безопасности в Конго, и ,предоставила для этой 
цели свои войска в распоряжение Организации. 
Она также руководствовалась при этом принци
па~, коллективной ответс11венности, несмотря на 
различные толкования этого принципа. 

23. В своем докладе Совету Безопасности от 
17 сеятября 1963 года Генеральный Секретарь, 
чье мнение всегда заслуживает пристального 

.внимания, заявил, что .из резолюции 1876 (S-IV) 
Генеральной Ассамблеи вытекает, что 31 декабря 
1963 года является · сроком окончания операции 
в Конго, ·хотя в этой резолюции .такая дата и не 
определена особо. В своем докладе Совету от 
4 февраля 1963 года 8 Генеральный Секретарь 
говорит, что большинс11во целей ОНУК было в 
значитель"Ной ст-епени дости.rнуто, однако все €Ще 
необходю,10 оказывать конголезскому ,правитель
ству помощь в том, что касается поддержания 

законности и порядка во время переходного пе

риода. В своем последнем докладе Генеральный 
Секретарь нарисовал еще более оптимистическую 
картину, заявив, что на конголезской территории 
не действуют никакие организованные подрывные 
группы, руководю1Ые иностранцами. Имеются 
некоторые неподтвержденные данные об опасно
сти 1возобновления активности подрывных эле
м ентов, однако деле-rация Индонезии склонна 
полагать, что подобная активность может и ·не 
быть исключительно инос11ранноrо происхожде
ния. По-видимому, существуют определенные 
СО ;\,tнения в том, что конrодезское правительство 

сможет с-правиться с беспорядками, которые мо
гут возникнуть в результате полного вывода 

войск Организации Объединенных Наций. Индо
незия считает, ·что не следует допускать того, 

чтобы успех ОНУ.К в целом был сведея на нет 
возобновлением такого рода беспорядко,в, и 
именно в этом духе она рассматрива€т просьбу 
пре;\,tьер-м:инистра Конго о прододжении опера
ции до середины 1964 года, содержащуюся в его 
nисы1е от 22 августа 1963 года на имя Генераль
ного Секретаря. Хотя премьер-министр искренне 
заявляет, что у него нет никаких намерений 
просить о предоставлении помощи Организацию 
Объединенных Наций после этой даты, делега
ция Индонезии выражает надежду, что Органи
зации ~,оrут быть даны определенные заверения 

и что в течение следующих шести месяцев могут 

быть выработаны определенные программы, осу
ществление которых позволит конголезскому 

правительству обеспечить 1в будущем внутреннюю 
безопасность в стране. 

24. Что касается проекта резолюции , расо1атри
ваемоrо Комитетом, то правительство Индоне-

8 Там же, Дополнение за январь, февраль и .11арт 1963 
года, документ S/5240. 

з ии полагает, что страны, предоставившие свои 

войска для проведения операций по поддержа
,нию мира, должны вносить меньший взнос, чем 

те страны, в •кдад которых ограничивался лишь 

предоставлением средств. Во всяком случае бы
ло бы неразумно ожидать, что развивающиеся 
страны, нуждающиеся во всех имеющихся ресур

сах ддя реализации планов их развития, будут 
нести тяжкое доnоднительное бремя. В частности. 
делегация Индонезии полагает, что содержащее
ся в пункте 5 постановляющей части предложение 
о том, чтобы сумма в 3 миллиона долларов была 
покрыта в соответствии с обыкновенной шкалой 
взносов на 1964 год, должно быть пересмотрено 
с большим учетом платежеспособности ,развива
ющихся стран, в особенности тех из них, которые 
внесут свой вклад в осуществление операции в 
виде товаров. Он выражает надежду, что авторы 
учтут высказанные им замечания. 

25. Г-·н РИОС БРИДУ (БоJ1ивия) говорит, что 
пра,вительство его страны всегда проявляло глу

бокое беспокойство в связи с финансовым поло
жением Орrа;низации Объед,иfl,енных Наций, та,к 
.как Орrанiизация ,не •может ~выполнить •свою за
дачу, если будет всегда находиться на грани бан
кротства. С сам.ого начада бьшо совершенно ясно, 
что действитель·ная проблема, лежащая в основе 
трудностей Организации, имеет подитический, а 
не финансовый ха~ра•ктер. Это было •подтвержде
,но :и прениями, имевшими место на четвертой 
специальной сессии Генеральной Ассам•блеи. 

26. Все надеялись на то, что операция в Конго 
закончится к концу 1963 года, поэтому предложе
ние о ее продлении на пер1вое полугодие 1964 го
да ·не встречает особого энтузиазма. Особенно 
огорчает это предложение страны, подобные Бо
JJИВИИ, которые стремятся использовать свои 

ограниченные ресурсы для эконо~~:ическоrо разви

тия. Тем не менее операция должна быть продол
жена даже ценой больших жертв со стороны го
сударств-членов, для того чтобы закрепить вс€ те 
успехи, которых Организация Объединенных На
ций добилась в Конго. 

27. Следует, однако, выработать соответствую
щую шкалу взносов, которая должна ,быть более 
благоприятной для развивающихся стран, чем 

шкала, предусмотренная 1в резолюции 1876 
(S-IV) Генеральной Ассамблеи. Великие держа
вы, ·и 1в частлости постоя1н1ные члены Совета Бе
зопасности, должны нести большую часть бреме
ни. Тем не менее, стремясь сделать все посиль

ное для того , чтобы дать возможность Организа
ции Объединенных Наций поддерживать мир и 
безопасность, Боливия предприняла первый шаг, 
с тем чтобы выплатить свою задолженность по 

счетам ЧВС и ОНУК. 

28. Г-н АБДИ (Эфиопия) говорит, что, подобно 
другим, делегация Эфиопии стремится избежать 
.ненужных расходов в Конго и завершить ОНУК 
как ~южно скорее. Одна•ко данный вопрос не за
висит полностью от Организации Объединенных 
Наций. Само конголезское правительство счита-
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ет, что его ·вооруженные оилы еще не ,в ,со·стояни11 

.нести полную ответственfiость за под,:~.ержание 

законности и порядка и в связи с этим просит о 

·продолжении ОНУК в течение еще шести ,меся
цев. Ясно, что Организация Объединенных На
ций пока не довела до конца выполнение своей 
зада1чи и ,должна ·по-пр,еж,нему осуществлять св·ою 

деятельность до конца июня 1964 года. По этой 
причwне ·предста•витель . Эфиопии будет ~голосо
вать за ·проект •резолюции, ра1с-сматриваемый Ко
митетом . 

29. Г-н КОЛБАСИН (Белорусская Советская 
Социалистическая Республика) говорит, что де
легация его страны была уди~влена, когда полу
чила 01ету расходов на продолжение ОНУК 
(А/С.5/983), в то время •как Совет Безопасности 
,не принял никакого решения относительно про

должения ОНУК. Это тем более удивитеш,но, что 
во время четвертой специальной сессии уже рас
сматривался вопрос о полном прекращении воен

ных операций к концу 1963 года; это явствовало 
из пункта 5 доклада, представленного Консуль
тативным комитетом на текущей сессии 9; это 
подтверждалось и други:vш документами и з аяв

лениями, опубликова нны:-v1и с тех пор, например , 
докладом Генерального Секретаря Совету Безо
пасности от 17 сентября 1963 года и разделом V 
введения к его годово~~у докладу о работе Орга
низации (A/5501,/Add.l) . 

30. В этой связи делегация Белоруссии с удивле
.нием узнала из сообщения одной из влнятет~ных 
.нью-йоркс·ких газет о то~1, что правительство Со
единенных Штатов и Генеральный Секрета·рь 
договорились об оставлении войск численностью 
в 5000 человек в Конго в течение первой полови
ны 1964 года. В настоящее время представляется 
.весьма вероятным, что Генеральная Ассамблея 
лримет решение о продолжении ОНУК, хотя это 
решение и не будет принято единогласно . 

.31. Это внезапное из менение позиции Генераль
ного Секретаря явно свидетельствует о том, кто 
вдохновляет действия Организации Объединен
ных Наций в Конго и ко~1у они выгодны. В сущ
ности это ни для кого и никогда не было секре
то~1 . В печати публиковались сообщения о сфе
рах влияния ,различных ,великих держав в Конго. 
В одной брошюре, опубликованной в Брюсселе, 
содержалась подробная инфор:-v1ация о деятельно
сти за•падных горнорудных ко:'v!паний, контроли
руемых в основно:-v1 Соединенными Штатюш; по
явилось сообщение о то:v1, что в настоящее время 

английский •капитал контролирует компанию 

«Юнион миньер дю 0-Катанга» . В январе 1963 го
да известная француз ская газета оп1етила, что 
вмешательство вооруженных сил в Катанге, оче
видно, представляет собой попытку экономиче 

ских прупп Соединенных Штатов добиться конт 
роля над •НоiВыми рынками. Одна из двух круп
нейших нью-йоркских газет заявила в мае 
1963 года, что Конго стало одной из многих обя-

9 Официальные отчеты Генеральной Ассал~блеи, четвер
тая спе.циальная сессия, П ри.южения, пункт 7 повестки 
дня, документ А/5421, . 

занностей и одной из забот Соединенных Шта
тов, а журнал «Юнайтед Стейтс ньюс энд уорлд 
рипорт» в номере от 21 января 1963 года рато
ва.r1 за то, чтобы Конго осталось фактической 
колонией, управляемой либо Оргаю1зацией Объе
диненных Наций с помощью Бельгии, либо Со
единенными Штатами. Организация Объединен
ных Наций используется для прикрытия манев
ров неоколонизаторов. 

,32. Эти факты всегда были очевидны для бело-
1русской делегации, которая неизменно выступала 
лротив осуществления ОНУК. Она никогда не 
допустит, чтобы Организация Объединенных На
ций использовалась неоколонизаторами и ино
странными монополиями для достижения их це

лей, не допустит, чтобы определенные круги 
Соединенных Штатов рисовали африканским rо
сударствю1 коммунизм в виде пугала. Кроме то
го, делегация Белоруссии неизменно выступает 
против ОНУК из-за того, что она является неза
конной, так ка к операция в Конго проводилась 
явно вопреки Уставу, в частности его VII главе. 
В силу этих убедительных и неоспорю1ых причин 
пра,вительство Белоруссии отказалось уч а ство
вать в расходах на ОНУК. В силу тех же •прич ин 
его делегация возражает также против пр одол
жения операции в . 1964 году. Хотя Конго как 
.государство, недавно ставшее независимым, бе
зусловно сталкивается со значительными трудно

стяш1, невер·но то, что вывод войск Организации 
Объединенных Наций и прекращение ,ю1 ешате.1ь
ства монополий приведет к хаосу. Вопрос о бу
дущем Конго должен ,решаться конголезскю1 
правительством и народом Конго, которые в ко
нечном итоге докажут, что ии по плечу стоящие 

перед ними з адачи. 

33. Г-н НОЛАН (Ирландия) говорит, что, по
скольку действие мандата, возложенного на Ге
нерального Секретаря резолюцией Совета Безо
пасности от .14 июля 1960 года, не прекращено 11 

:поскольку, по мнению конголезского правитель

ства, национальные силы безопасности еще не в 
состоянии полностью осуществлять свои з адачи, 

правительство Ирландии •не видит иного выхода, 
·кр,оме 1п.родолжения он~к В течение еще шести 
месяцев после окончания 1963 года, и в связи с 

.этю1 будет поддерживать проект резолюции 
,A/C.5/L.793 и Corr. l и Add. l в его нынешне~1 ви
де . Такая позиция Н"и у кого не выз овет удивле
ния, поскольку Ирландия, будучи малой страной, 
предоставляла персонал, ~1атериалы и финансо
вые средства на ОНУК. 

34. Проект резолюции полностью от,в ечает тре
бованиям момента и основывается на то~1, что 
уже было согласовано на четвертой специальной 
сессии. Хотя проект не полностью удовлетворяет 
все делегации, г-н Нолан надеется на то, что ав
торы отклонят все предложения, направленные на 

его изменение, так как это может нарушить весь

ма неустойчивое равновесие, достигнутое в про
екте. В частности, делегация Ирландии будет 
возра·жать проти,в любых поправок к пункту 5 по
становляющей части, направленных на сокраще-
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ние доли, которая должна '6ыть выплачена раз
вивающимися странами, без обеспечения соот- • 
ветствующей финансовой ко:\-шенсации. Г-н Но
лан отмечает, что некоторые из развивающихся 

стран, упо:\1инаемых в лункте 5, имеют по край
ней мере такой же доход на душу населения, что 
и некоторые страны, упо:\-шнаемые в пункте 6, в 
том числе и Ирландия. Предполагается, что эти 
страны сделают добровольные взносы. Если бу
дет уменьшена доля участия в расходах, покры-

1Бао1ая особенно слаборазвитыми странами, то 
доля других стран, за исключением стран, упо

мянутых в пункте 6, должна быть увеличена. 

35. Во всяком случае, сокращение процентных 
долей, предложенное в пункте 5, представляет 
собой неправильный подход к проблеме и не бу
дет способствовать достижению окончательного 
решения. Началу этой тенденции положил мемо
,ранду11 се:\1и держав, направленный Ра·бочей 
группе по изучению ащшнистративных и бюд
жетных л-1етодов Орга•низации Объединенных 
Наций 10, . в котором предлагается снижать про
центную долю развивающихся стран по мере ро

ста расходов. В данно11 случае расходы, которые 
должны быть распределены, 11иже, чем раньше, 
поэтому разумно ожидать, что развивающиеся 

страны могли бы выпл-атить большие суммы, хо
тя r-н Нолан и не предлагает, чтобы это было 
сделано на практике. 

36. Проект резолюции в его нынешней форме 
обкпечит необходимые средства в виде добро
вольных взносов, которые покроют дефицит, 
возникший в связи с у11еньшением доли развива
ющихся с11ран. 

37. Г-н ГОЦЕВ (Болгария) говорит, что отноше
ш1е его делегации к ОНУК не изменилось со вре
мени четвертой специальной сессии Генераль11ой 

10 Там же, документ А/ЛС. 113/18. 

Ассю1блеи. Вскоре после начала операции в 
Конго характер ее изменился и защита 

.Конго от агрессии извне переста:1а быть ее 
целью. Недавно Генеральный Секретарь указал, 
что внутреннее положение в этой стране более 
не представляет собой угрозы международному 
:миру и сослался на необходи:\-10сть расс11отреть 
вопрос о выводе и роспуске Вооруженных сил 
Организации Объединенных Наций в Конго. 

38. Продолжение операции с единственной целью 
поддержания законности и порядка на террито

рии одного из государств-членов явится наруше

ние:\~ как буквы, так и духа Устава. Данный \Во
прос совершенно ясен и с процедурной точки 
зрения: лишь Совет Безопасности может решать, 
должны .,и быть сохранены Вооруженные си.11ы, 
а Генеральная Ассамблея не имеет полно1ючий 
в данной области. 

39. В •проекте резолюции A/C.5/L.793 и Corr. l и 
Add. l предлагается проведение действий, которые 
не санкционированы Советом Безопасности и 
противоречат предыдущему решению Генераль
ной Ассамблеи [резолюция 1876 (S-IV)] о выде
лении средств на ОНУ,К лишь до 31 декабря 
1963 года. Хотя в свое:н докладе Совету Безо
пасности от 17 сентября 1963 года Генеральный 
Секретарь передал данный ~Вопрос на рассмотре
ние этого органа, согласно проекту резолюции 

решение будет оставлено на усмотрение Гене
ральной Ассамблеи. По мнению делегации Бол
гарии, Пятый КО:\-Штет Генеральной Ассамблеи 
не может рассматривать вопрос, ·не входящий в 
компетенцию са:\1ой Генеральной Ассамблеи. 
Болгария не будет участвовать в расходах на 
пр,одол,ж,ение о·пераци,и Орrганиза1ЦИИ Объе11.инен
ных Наций в Конго в 1964 году. 

Заседание закрывается в 18 час. 10 мин. 




